

Mesa de Dialogo

Dinámicas urbanas y acción local para la sustentabilidad

Las dinámicas urbanas alejan a los ciudadanos/as de la comprensión de que el espacio que habitamos está ligado al entorno natural, como una dimensión inalienable del desarrollo de la vida. Desapropiación que invisibiliza la importancia de nuestro accionar para la construcción de ciudades más sustentables.

Dentro del sistema ciudad convergen varios actores que a través de sus actividades cotidianas generan efectos negativos sobre el ambiente. La industria, por su parte, se rige a normativas tecnocráticas que no siempre responden a un panorama de sustentabilidad y que se posicionan como meros trámites administrativos. Mientras que, a nivel doméstico, uno de los principales efectos de la desapropiación sobre los procesos de consumo es un deficiente manejo de los residuos sólidos intradomiciliares. Desde estas realidades que suscitan y se desarrollan en la urbe, se generan un sinnúmero de afectaciones socioambientales sobre la ciudad y su entorno.

Sin embargo, es precisamente desde los/las ciudadanos/as, y no necesariamente desde los actores estatales y los capitales industriales, de quienes surgen alternativas como la producción urbana agroecológica y la educación para la sustentabilidad, como perspectivas y accionares que trascienden las lógicas convencionales de la relación ciudad - naturaleza.

La mesa se enmarca en la propuesta de la Etnoecología y tiene como objetivo presentar diferentes enfoques de la relación ciudad – naturaleza desde el ámbito industrial y doméstico, aterrizando en propuestas y experiencias prácticas de como habitar la ciudad desde una lógica más sustentable. Los/las panelistas presentarán experiencias basadas en investigaciones académicas desarrolladas en la ciudad de Quito a partir del funcionamiento de la industria alimenticia, el manejo intradomiciliar de la basura, la producción urbana agroecológica y la educación para la sustentabilidad.

Los casos que se presentan en esta mesa buscan evidenciar cómo los problemas socioambientales se convierten en esferas liminales ubicadas en las fronteras sociales. Y en contraste, destacar acciones ciudadanas encaminadas a crear nuevos espacios de relación entre el ser humano y la naturaleza, a partir de propuestas locales que, a través de la recuperación de saberes ancestrales, permiten repensar y replantear nuestro habitar en la ciudad.

Fomentar el debate participativo permitirá profundizar en que la desapropiación sobre los problemas socioambientales que acontecen en la urbe conlleva a que éstos se magnifiquen y que las problemáticas se acentúen. Las nuevas estrategias en ebullición, así como la producción agroecológica urbana y la educación para la sustentabilidad, convocan a los actores que habitan en la ciudad a desafiar la lógica convencional del modelo de desarrollo actual y a apostar por propuestas pensadas desde lo local para la producción de urbes sustentables.

Palabras claves: ciudad, industria, basura, agroecología, educación para la sustentabilidad

Nombre: Daniel Heredia
Institución: Municipio de Quito - EPMSA
Correo electrónico: daniel.heredia.m@gmail.com
Teléfono: 0999406666

Nombre: María Gabriela Mancheno
Institución: Investigadora independiente
Correo electrónico: gaby_mancheno@yahoo.com
Teléfono: 0985570348

Nombre: Alejandra Chaves Torres
Institución: FLACSO - Laboratorio de Interculturalidad
Correo electrónico: alejandrachavestorres@gmail.com
Teléfono: 2946800 ext. 2611 / 0998398534

Nombre: Amaranta Valencia Arguello
Institución: Consultora independiente
Correo electrónico: amaranta.valencia.a@gmail.com
Teléfono: 0988466730